



**Nombre del alumno: Maricruz Elizama  
Méndez Perez**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez  
Ruiz**

**Nombre del trabajo: Factores  
Determinante de la Enfermedad**

**Materia: Interculturalidad y Salud I**

**Grado: 1**

Comitán de Domínguez Chiapas a 25 de septiembre del 2020

## Factores determinantes de la Salud

Se comenzaron a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones, Se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud, se dividen en dos grupos:

- Aquellos que son de responsabilidad multisectorial del estado y son los determinantes económicos, sociales y políticos
- Y los de responsabilidad del sector salud, dentro del accionar del estado en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere a vigilancia y control en unos casos y de promoción y actuación directa en otros. Estos factores determinantes de la salud son:
  - Aquellos relacionados con los estilos de vida.
  - Los llamados factores ambientales.
  - Los factores relacionados con los aspectos genéticos y biológicos de la población.
  - y por última, los relacionados con la atención sanitaria o sea los relacionados con los servicios de salud que se brindan a las poblaciones.

Determinantes económicos, sociales y políticos.

Los acontecimientos más trascendentes fueron:

- Los trabajos de un Médico brillante y de reconocido Prestigio por toda Europa, se desempeñó tanto como médico asistencial, con lo que fue uno de los primeros en la era moderna que la miseria era la madre que consideró los aspectos económicos y sociales, que contribuyó con el nacimiento de la Salud Pública.
- Estos acontecimientos ocurrieron en plena Revolución Industrial en Europa y en Norte América, había un desarrollo masivo de fábricas, que producían gran polución ambiental

Ante esta situación, los empresarios reclamaron al gobierno, por que los obreros se mostraban débiles, por la desnutrición y las enfermedades.

- En esa misma época en Alemania, el destacado médico **RODOLF VIRCHOW** también señalaba que los obreros necesitaban mejores condiciones de vida. La Medicina es una ciencia social y la Política no es otra cosa que la medicina en gran escala.

- En Norteamérica también habían una reacción en ese sentido, tan así que en Boston, Massachusetts, una comisión dirigida por un estadístico, y maestro, **LEMUEL SHATTUCK** en 1850, llamó la atención sobre las pésimas condiciones sanitarias de la ciudad y recomendaba mejores condiciones de vida, saneamiento ambiental, el control de las enfermedades infecciosas, etc.

En 1978 se produjo la declaración de **Alma Ata**, donde se promovía la participación de la comunidad en la planificación y aplicación de su atención en salud, naciendo el concepto de Atención Primaria de Salud.

En año 1986 se produjo la primera conferencia Internacional sobre Promoción de la Salud en el Canadá, firmándose la Carta de Ottawa 10 que definió la Promoción de la salud como el proceso que consiste en proporcionar a los pueblos los medios necesarios para mejorar en salud y ejercer un mayor control. Los determinantes de la salud desde el punto de vista del sector salud.

En 1974 se publicó el **INFORME LALONDE** donde se expuso, luego de un estudio epidemiológico de las causas de muerte y enfermedad de los canadienses, que se habían determinado cuatro grandes determinantes de la salud:

- Medio Ambiente: relacionado a los factores ambientales físicos, biológicos, de contaminación atmosférica, de contaminación química, tanto del suelo, agua y aire, y los factores socio-culturales y psicosociales relacionados con la vida en común.

- Estilos de vida: Relacionados con los hábitos personales y de grupo de la alimentación, actividad física, adicciones, conductas peligrosas o temerarias, actividad sexual, utilización de los servicios de salud, etc.

- Biología Humana; relacionado a aspectos genéticos y con la edad de las personas

- La Atención Sanitaria: que tiene que ver con la calidad, accesibilidad y financiamiento de los servicios de salud que atienden a los individuos y poblaciones.

#### Importancia de la prevención

- Promoción de la salud, realizar acciones de salud dirigidas a proporcionar a la población los medios para ejercer mayor control sobre su salud para mejorarla.

- Protección de la salud, son las acciones de salud dirigidas al Control Sanitario del Medio Ambiente.

- Prevención de la enfermedad, son las medidas destinadas no solamente a prevenir la aparición de la enfermedad, tales como la reducción de factores de riesgos.

- Restauración de la salud, acciones de los servicios de salud, mediante asistencia sanitaria, destinadas a recuperar la salud de las personas.

- Rehabilitación, Son acciones de salud dirigidas a ayudar a las personas a alcanzar el más completo potencial físico, psicológico, social, compatible.

## Bibliografía

Acta Médica Peruana  
versión On-line ISSN 1728-5917

Acta méd. peruana v.28 n.4 Lima oct./dic. 2011

Factores determinantes de la salud: Importancia de la prevención\*